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“网红小区”手握自治利器
一个个高难度自治成功案例诞生

"电梯效应#向外扩散

怒二居民区“先天条件平平”，

既没有大型居住区、也没有具规模

的社区单位。整个居民区以售后公

房和老旧商品房为主，还有少量沿

街商铺。1404户居民中，30%是60

岁以上老人，老龄化程度很高。

或许就是因为这先天不足，才

让怒江苑小区有了加装电梯的原动

力，攻下这“天下第一难”。

7号楼才12户居民，60岁以上

老人竟有89%，大家都想装电梯。6

楼居民朱红红的老母亲以前上上下

下都是靠人背的，后来只得入住敬老

院，5楼陈雅薇的父亲也因为爬不动

楼只好去别处居住。2014年初，她俩

得知市里有支持多层住宅加装电梯

的政策，便动了心，和其他住户一说，

也得到了积极响应。

第一次意愿征询中，楼里居民

同意率达到了 100%，就连几乎享

受不到电梯福利的2楼居民李兆清

也特别支持，不仅签字同意，还担任

了楼组电梯建设项目小组的组长。

财务出身的朱红红当时刚退

休，为这件事推掉了返聘的工作，专

门办理申请、报批等最繁杂的手续，

楼内业主前后也开了不下 30次

会。 工程开工后一度差点搁浅，因

为考虑到安全问题，一般不允许对

有人居住的房子实施改建工程，居

民们跑到市政府去拿开工报告的审

批，市、区多个部门开了协调会才批

准这件事。

加梯成功后，7号楼居民建立

了同心微信群，制作流动红旗，轮流

打扫楼道，自费管理，精心维护，创

造了邻里和谐、居民自治的奇迹。

这背后，力挺居民们办事的是

怒二居民区党总支。当时的老书记

毛萍芬积极牵头，定期召集居委会、

业委会、楼组长、物业、居民代表等

开会，是居民区党总支敲下第一个

图章，在第一时间上门做工作。

很快，怒江苑 22号、12号、32

号，梅川馨苑 5号楼加梯工程也陆

续上马。“电梯效应”不断扩散，从

怒二居民区、长征镇到普陀区各街

镇，甚至辐射到了全市有加装电梯

愿望的居民楼。

趁势打造自治"利器$

一直以来，这个居民区的工作

依靠三件“利器”———能干的基层干

部；给力的党员志愿者；实干的外

援。这几年，居民区注重培养“三五

牌”全岗通干部。什么是“三五”？就

是五必访、五必问、五必记———对乔

迁新居、生病住院、婚丧嫁娶、天灾人

祸、出租房新租客的居民必访；对60

岁以上独居老人、失业人员、重大病

患者、社区统战和优抚对象必问；对

群众的思想动态、困难家庭、特殊人

群、好人好事、居民建议要必记；居民

区下属 4个党支部的 216名党员，

也各尽所能，成为打理小区事务的好

帮手；居民区还与区府办、绿化市容

党组织联建，与新曹杨集团的基层单

位联建，整合各类资源，提供不同需

求，提升党建能级。

许多创新工作方法在居民区破

土而出。比如说，“七块七团”精细服

务法，居民区党总支把整个辖区分

为七块，每一块由一名居委干部任

块长，实行块长负责制。同时，志愿

者也分成七个组团，推行组团式联

系服务群众工作。居委会按照七个

块区，把居民群众的“急难愁盼”问

题列成菜单，实行菜单式管理，责任

到人，多管齐下。

志愿服务一直走到了楼组里。

居民区发展出了一批和睦楼、科普

楼、环保楼、和谐楼、守望相助楼、业

主之家等特色志愿服务楼组。

现任“80后”居民区党总支书

记章小静，传承了老书记真抓实干、

能带队伍的务实态度，还增加了一

些年轻人的工作手势。她觉得，就是

要借着加梯成功的这股“东风”，趁

势在小区里落实一些行之有效的工

作机制，再把居民们尤其是党员骨

干们参与小区事务的热情调动起

来，然后就能实现居民利益最大化。

另一个%自救$案例

在这个居民区最年轻的小区瑶

成湾，也是党员们在挑大梁：4名业

委会成员都是党员，不久前成立的

“啄木鸟”自治队14名成员中，也有

10名党员，小区物业经理也是党员。

这个建于 2004年的迷你小

区，依傍着桃浦河，是上海最早一批

以景观生态为卖点的商品房。但随

着时间的推移，昔日精致的日式小

桥、喷水池，如今已经成了残破不堪

的卫生死角。

长征镇拨款给这个小区进行景

观台改造。改造前，居民区党总支牵

头对全体业主进行意见征询，179

户居民中只有 21户不同意，按流

程来说，征询同意率达到三分之二

就可以动工。但章小静觉得，不能放

弃这些少数意见，要给每个居民公

平的话语权。她组织业委会成员挨家

挨户对不同意的居民进行走访。每名

成员包干到位，每晚连续工作，一边详

细记录下居民的想法，一边就居民密

切关心的“住宅是否会贬值”、“改造地

块是否会移作他用”等问题一一作答。

16户人家改变了初衷，同意改造。

景观台刚刚改造完毕，瑶成湾又

“闹猛”了起来。小区面临是否要续聘

原有物业公司的问题，不少业主对物

业管理意见很大。这是因为，小区面积

小、物业管理成本高虽是客观情况，但

具体服务中确实有不尽如人意处。

居民区党组织还是希望居民们

自己做主。党总支牵头，为每一个上

门征询的业主代表配备一位业委会

成员或支部骨干党员，骨干们逐条

把居民的诉求反映给物业公司，物

业公司也应居民要求，及时将 2017

年的收益表公开，以供居民查阅。种

种沟通协调后，大多数居民达成一

致意见：续聘这家物业公司。

与此同时，居民们组织起一支

自查自纠的自管小组，取名“啄木鸟

自治巡逻队”。党员志愿者们“托底”，

每周在小区里巡视，还通过微信群

监督物业工作。短短几周，路灯和水

箱更换，公共储物间、公用厕整理与

保洁等问题都解决了，小区门禁还

增设了沿边栅栏。从某种程度来说，

瑶成湾的“自救之路”，难度不亚于

加梯成功。 摘编自 上观新闻
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